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■长话短说

“小网民”增多

■有感而发

朱丹： 9月4日， 网上热传一
段 “重庆警方火锅店抓嫌犯后向
食客致歉” 的视频： 一便衣男子
在抓获嫌犯后， 双手合十向聚集
在一起的食客道歉 。 视频发出
后， 引发网友齐点赞。 当晚， 重
庆警方通过官方微博证实了视频
内容的真实性。 突如其来的抓捕
行为不仅给餐馆造成损失， 也给
就餐食客造成一定的影响， 对于
这种现象， 民警双手合十， 向受
惊食客致歉， 不仅体现出一种文
明素养， 也展现出执法温情。

“养生月饼”只是一个噱头

垂钓也必须守法

■每日观点

□张永琪

别让新能源车卡在最后一公里上

推动新能源汽车的发展，
急需打通最后一公里。 城市光
有支持新能源汽车发展的政策
还不够， 还需有与之相配套的
落地政策。 比如， 充电桩到底
需要建多少， 应该建在什么位
置， 由谁来建， 由谁管理， 要
有整体设计， 统筹考虑。

徐建中： 目前市面上 “一元
抢宝”、 “一元抢购” 等网络平
台繁多， 统称为 “一元购”。 这
些网络平台打着 “投入一元钱”
可博得 “宝马” 轿车等热销产品
旗号， 吸引众多网友加入。 消费
者应提高警惕， 不要想着那种概
率渺茫的大奖会降临到自己头
上 ， 哪能有天上掉馅饼的好事
呢？ 并且， 有些根本就是人为操
作， 并不是按概率去算， 说到底
就是一个陷阱。

究竟谁贱卖了
车主的信息

为了拓展客户资源， 重庆一
家信息咨询公司的老板周密通过
网络向他人购买20余万条公民个
人信息， 平均每条信息的价格仅
为1分钱。 近日， 周密因涉嫌侵
犯公民个人信息罪， 被重庆市巴
南区检察院批准逮捕。 目前， 该
案正在审查起诉阶段。 （9月5日
《检察日报》）

随着移动互联网的发展， 像
手机打车软件、 订餐软件等热门
应用 ， 在给用户带来便利的同
时， 也增加了信息泄露的风险。
现阶段除了办理银行信用卡等金
融业务外， 办理手机通讯服务、
超市及商场的会员卡服务、 网上
购物、 租赁或买卖房屋、 医院就
诊、 游戏注册认证等， 都可能成
为信息泄露的渠道。 我们的信息
无处不在裸奔。

据 《中国青年报》 的一项社
会调查显示， 有88．8％的人表示
有过个人信息泄露而遭遇困扰的
经历。 在深圳全市累计每年泄露
的孕产妇个人信息达10万余例！
不法分子还将4万多条信息制成
“泄密光盘” 销售， 每条信息0．3
元 ， 一张光盘1．2万元一口价销
售！ 个人信息作为 “商品” 被廉
价出售， 各种垃圾短信、 垃圾邮
件、 骚扰电话等， 严重干扰人们
的正常生活， 甚至危及生命、 财
产安全。

个人信息受到法律保护， 严
禁买卖。 刑法规定， 国家机关
或者金融、 电信、 交通、 教育、
医疗等单位的工作人员 ， 违 反
国 家 规 定 ， 将 本 单 位 在 履 行
职 责 或 者 提 供 服 务 过 程 中 获
得 的 公 民 个 人 信 息 ， 出 售 或
者 非 法 提 供 给 他 人 ， 情 节 严
重 的 ， 处 三 年 以 下 有 期 徒 刑
或 者 拘 役 ， 并 处 或 者 单 处 罚
金 。 购买个人信息被逮捕， 那
么究竟谁贱卖了20余万条公民个
人信息？ 应该依法严厉查处出卖
信息的不法分子。

我国应尽快制定统一的个人
信息保护法， 对公民个人信息的
采集、 使用和保密等问题作出详
细规定， 加大严惩力度， 做好控
制源头和防范， 以切实维护公民
个人信息安全， 但愿我们的个人
信息不再裸奔， 不再被贱卖！

□吴玲

中秋节快到了， 月饼营销大
战已经开始。 记者走访市场时发
现， 今年不少商家在宣传月饼的
成分时更加下工夫， 各种 “网红
月饼” 吸引人们的眼球， 那么那
些打着 “养生 ” “无糖 ” “健
康 ” 概念的月饼究竟怎么样 ？
（9月5日 《现代快报》）

随着公众对食品在营养成
分、 原料构成等等方面的要求越
来越高， 尤其是对养生、 健康概
念的期望越来越大， 传统的高油
高糖高热量的月饼， 确实让不少
人纠结不已， 难以取舍。 而正是

为了适应这样的市场变化和满足
消费者的消费需求， 近年来市场
上开始出现一些打着养生 、 无
糖 、 健康等等旗号的 “概念月
饼”， 希望得到消费者的青睐。

而实践表明， 消费者也确实
挺买账， 有些月饼只要在包装上
冠之以 “养生” “无糖” 等几个
字， 即便价格比同一类型品牌的
普通月饼贵上几十块， 也有消费
者愿意购买 。 在一些消费者看
来， 既然月饼本来就高油高糖高
热量， 吃多了对身体不好， 那么
自己吃养生、 无糖的， 自然就可

以趋利避害了。 但实际情况真的
如此吗？ 在一些食品、 营养专家
看来， 绝大多数的 “概念月饼”，
卖的就是一个概念， 一个噱头。
原因也很简单， 小小一块月饼，
面粉、 油和糖就占了绝大部分，
根本无法添加其他什么营养成
分， 即便真的添加了， 也只是一
种点缀， 对健康、 养生的影响微
乎其微， 完全可以忽略不计， 自
然也就不可能达到商家所宣传的
养生、 健康的效果。 与其这样，
那还不如少花点钱买普通月饼
吃。 □苑广阔

中国互联网络信息中心最新发布的数据显示， 截
至2016年6月， 中国网民总数达7.10亿， 19岁以下网
民占全体网民的23%， 其中年龄低于10岁的网民超过
2059万名， 约占我国少年儿童总数的十分之一。 与
2015年底数据相比， 10岁以下儿童群体占比有所增
长， 互联网的使用正向低龄儿童不断渗透。 （9月5日
中新网） □赵顺清

一项调查显示， 在北京城六
区能找到的5000多根新能源车充
电桩中， 竟有近千根因没通电等
原因而不能使用。 同时， 不少能
使用的充电桩因存在多重收费、

各家充电桩运营商系统不兼容，
降低了本已数量偏少的充电桩利
用率。 （9月5日 《北京日报》）

从2009年起， 国务院及财政
部、 国家税务总局与工业和信息
化部对新能源汽车出台了一系列
扶持政策， 这些政策对新能源汽
车的健康发展 、 保护环 境 、 节
约能源 、 实现可持续发展等 ，
起 到 了 重 要 作 用 。 目 前 ， 越
来 越 多 的 家 庭 选 购 了 新 能 源
汽 车 ， 其中北京已有新能源汽
车6万多辆 。 有了新能源汽车 ，
须有与之相配套的充电桩才能上
路 ， 否则 ， 纵使新能源汽车再
多， 也会派不上用场。

目前， 北京城六区能找到的
充电桩有 5000多根 ， 这不是多
了， 而是少了。 可这些充电桩竟
有近千根没通电而不能使用， 能
使用的4000多根中， 有的位置偏
僻， 有的置于荒草丛中被废弃，
有的遭到人为损坏， 有的被汽油
车占位， 有的上面落满了灰尘，
充电桩不仅不中用 ， 而 且 也 不
中 看 。 充 一 次 电 少 则 约 一 个
小 时 ， 多 则 约 两 个 小 时 ， 难
怪 位 置 好 的 充 电 桩 ， 每 天 都
要 排 队等充电 ， 给新能源车使
用者带来了诸多不便。

问题还远不止如此。 能使用
的数量已偏少的充电桩， 有的存

在多重收费， 有的运营商系统不
兼容， 使用率大大降低。 如有的
停车场充电桩， 进地下车库充电
要交30元租赁费， 10元停车费，
加上电费、 充电服务费， 一共得
交四份费用， 充个几度电要交六
七十块钱， 车主觉得太不划算。
同时， 各家充电桩运营商自立标
准， 所建系统不兼容， 运营商自
身是方便了， 而充电车主可就增
加麻烦了。

因此， 推动新能源汽车的发
展， 急需打通最后一公里。 城市
光有支持新能源汽车发展的政策
还不够， 还需有与之相配套的落
地政策。 比如， 充电桩到底需要

建多少， 应该建在什么位置， 由
谁来建， 由谁管理， 要有整体设
计， 统筹考虑， 不能由运营商基
于自身的优势去做设施假想， 以
致与用户需求之间存有一定距
离 。 对已建的充电桩 ， 其导航
APP应政出一门， 做到信息全面
而准确， 而不能由运营商各行其
是 ， 建有多个充电桩导航APP，
迫使车主须配备 “多APP多卡 ”
出门才感到踏实。 同时， 充电桩
运营商的支付方式应统一， 可建
一个类似 “银联” 功能的第三方
平台， 将各家的结算统一起来。
这样， 车主只需持有一卡， 靠手
机支付， 便能走遍天下。

天上不会掉馅饼
要警惕“一元购”

向受惊食客道歉
体现执法文明

垂钓本是修身养性的爱好 ，
可夜里在东四环辅路桥上架起的
一排垂钓竿却让人匪夷所思， 细
一看， 竟是一些人在夜钓桥下红
领巾公园放养的观赏鱼 。 连日
来， 记者多次夜访发现， 有人在
东四环中路辅路的朝阳公园桥至
红领巾桥路段非法夜钓， 不仅看
着危险， 也破坏了水体的生态平
衡。 （9月5日 《北京日报》）

岂止是红领巾桥下有夜钓
的， 只要您在晚上到二环路的护
城河边上溜达一圈 ， 您就会发
现， 总能看见仨一群俩一伙的垂
钓者， 坐在河边护栏旁， 一边盯
着闪着LED蓝光的鱼漂， 一边聊
着大天， 专业范十足。 再看他们
的家伙什， 从头灯到鱼竿再到抄

子， 透着上档次。 您要再仔细听
一下他们交谈的内容， 要不是人
在河边还以为是在钓鱼比赛现场
呐。

在公园和护城河钓鱼的行
为， 是一种不文明且违反规定的
行为。 对此， 《北京市城市河湖
保护条例》 第十五条第八款有明
确的规定。 保护好护城河和公园
水面是我们每个公民应尽的义
务 ， 每一位公民都应该遵守规
定。 河中的鱼儿主要来自为改善
水质而投放的各种小鱼以及放生
鱼类。 河湖中的鱼类对改善水质
具有十分重要的作用， 能够使河
湖保持生态平衡。 恣意垂钓就会
破坏了平衡， 造成水质和环境的
恶化。

垂钓本身是一种高雅文明的
体育运动项目， 既可修身养性又
可陶冶情操。 但是， 人们的垂钓
行为应该在遵纪守法的前提下进

行。 我们希望垂钓爱好者要自觉
遵守相关规定， 不到禁止垂钓的
地方钓鱼。

□许庆惠


